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返乡创业助力乡村振兴

优化创新创业教育模式

近年来，学校将专业能力与创新

创业能力相结合，深入挖掘专业核心

课程的创新创业项目，构建依次递进、

有效衔接的课程体系，将“双创”的培

养融入人才培养全过程。

学校还以服务学生多元发展为出

发点，围绕立德树人的主线，确立匠

心精神、技术技能两个教学重点，重

构 “ 专 业 模 块 + 结 合 模 块 + 自 选 模

块”课程体系，创新地形成了“三自

主四结合”卓越人才培养模式。

教学过程中，学生以主专业模块

为 基 础 ， 依 据 个 人 兴 趣 爱 好 ， 跨 年

级、跨专业、跨方向自主选择模块课

程。通过“教产结合、教创结合、教

研结合、教赛结合”等教学模式，专

业 教 师 对 学 生 进 行 针 对 性 培 养 。 以

此 ， 学 校 培 养 出 大 量 的 具 有 匠 心 精

神、双创能力、专项特长，积累实战

经验的复合型高素质技术技能人才。

依托学校的江苏农博园和江苏茶

博园两大实训基地，现代农业专业学

子们围绕新品种、新技术、新设备的

推广开展创业实践，取得了良好的培

养效果。此外，中法农业培训中心、

国家青年农场主创业孵化基地、世界

技能大赛中国集训基地、青年就业创

业见习基地等品牌项目也深受师生的

推崇与喜爱。

另外，学校也被认定并授予江苏

首批大学生创业教育示范校、大学生

创业示范基地；首批大学生创新创业

示范基地、大学生创新创业实践教育

中心；第二批“大众创业万众创新示

范基地”等荣誉称号。

创新校园文化氛围激
发大学生创业激情

近 年 来 ， 学 校 从 校 内 双 创 基 础

课、专创融合课和校外优质双创课等

三方面，推进线上、线下课程融合，

不断优化创新创业教育课程构架。同

时，学校依托智慧职教、泛雅等网络

教学平台，将创新创业知识和案例制

作成信息化教学资源，供广大师生参

考。

学 校 重 点 打 造 4 门 校 内 双 创 课

程 ， 出 版 了 两 本 相 关 教 材 。 其 中 ，

《大学生创新思维与创业教育》 一书

获得省级重点教材立项并通过验收。

依托泛雅、尔雅、中国慕课等教学平

台，学校引入 36 门校外线上创新创

业类课程资源，优化了线上线下互补

的创新创业课程体系。

在此基础上，学校将创新型与专

业技能型人才培养紧密结合。立足专

业 ， 学 校 建 成 了 创 新 创 业 训 练 项 目

库，并由学生自主申报校、省两级训

练 计 划 项 目 。 近 三 年 ， 学 校 已 有 86
个项目获省级立项。

在导师的引导下，学生通过自主

设 计 或 选 择 学 院 项 目 库 中 项 目 的 方

式，确定实践训练计划项目，此举全

面锻炼了学生创新思维和创新能力。

以国家、省、市创新创业大赛、技能

大 赛 为 引 导 ， 学 校 以 院 级 “ 互 联

网+”等创新创业大赛为支撑，组织

学生积极参与创新活动，模拟创业实

践。同时，全校教师积极营造勇于创

新、敢于创业的校园文化氛围，以此

激发学生创业激情。

近三年，学校学生在创新创业大

赛 中 获 国 家 级 奖 项 59 项 ， 省 级 奖 项 42
项 。 学 校 也 初 步 建 立 起 “ 训 - 赛 - 孵 -
战”四维实践体系，锤炼学生的创新能

力。

让双创教育与产业发展深度融合

结 合 专 业 特 点 ， 学 校 围 绕 现 代 农 业

发展，打造了一批新禾项目。该项目以

专业为依托、以学生为主体、以承包为

形式，“零投入，后结算，目标管理，自

负盈亏”。项目实施以来，学生的职业技

能、创业能力得到显著提升，并取得良

好 经 济 效 益 。“ 新 禾 葡 萄 园 ”“ 新 禾 菇

园 ” 等 103 个 团 队 1100 余 名 学 生 申 请 入

园，成功孵化 35 个创业项目。

学 校 重 视 对 孵 化 出 园 项 目 的 跟 踪 帮

扶，积极与创投公司、创业园、人社局

等 对 接 ， 牵 线 搭 桥 助 力 创 办 实 体 。 目

前，学校已成功孵化出 93 家学生创办的

实体企业。另外，在江苏省大学生优秀

创业项目评选活动中，学校有 7 个创业项

目 获 得 “ 江 苏 省 大 学 生 优 秀 创 业 项 目 ”

表彰，获得资金扶持 43 万元。

通 过 不 断 的 实 践 与 运 营 ， 学 校 积 极

借力发展，实行学校、政府、行业、企

业四方联动，共建共享创新创业人才培

养平台，共同培育新禾创新创业人才。

目 前 ， 学 校 的 创 新 创 业 平 台 已 形 成

“两园一街一空间”的发展格局。江苏农

博 园 、 江 苏 茶 博 园 总 占 地 面 积 5000 余

亩，承载农业、林业、畜牧业等创新创

业项目 24 项，是大学生开展创新创业实

践的“摇篮”。

总面积 6400 平方米的大学生创业一

条街现已容纳 47 个创新创业团队开展实

践 ， 是 大 学 生 创 新 创 业 实 战 的 “ 梦 工

场”。同时，学校与连云港市人民政府等

合作建立“大学生创业实践基地”5 家，

资金投入全部由政府和企业承担，形成

了校政行企共赢的格局。

目 前 ， 学 校 依 托 江 苏 现 代 园 艺 工 程

技术中心等 13 个省级研发中心，联合组

建农业部耕地保育重点实验室等 12 个科

技创新基地。这些创新基地实施校企人

员双向交流机制，将产业前沿最新研究

成果融入创新创业实践教学中，让学生

成为科研集成创新团队的重要力量，有

效地促进了创新创业教育与产业发展的

深度融合。

（数据和信息来源：江苏农林职业技术学院） ·广告·

江苏农林职业技术学院：

打造大学生创新创业的“梦工场”
多年来，江苏农林职业技

术学院始终把大学生创新创业

教育工作摆在学校工作的重要

位 置 。 学 校 以“ 围 绕 专 业 办 产

业，办好产业促专业”的办学思

路 为 抓 手 、“ 导 创 业 于 教 学 ，成

论 文 于 大 地 ”的 办 学 理 念 为 前

提 ，鼓 励 全 体 师 生 实 行 项 目 式

教育、双轮式驱动、课题化管

理，以此培育创业型人才。

自 2015 年全面实施创新创

业行动计划以来，学校进一步

深化创新创业改革，培育农林

创新创业人才。经过多年探索

与积淀，学校双创工作取得丰

硕成果，先后荣获全国毕业生

就业典型经验 50 强高校、全国

创新创业典型经验 50 强高校 、

全 国 毕 业 生 就 业 工 作 先 进 集

体、全国深化创新创业教育改

革示范高校等荣誉。

中青报·中青网记者 孟佩佩 齐 济
见习记者 张 雯

打开电脑，再次看到青春时代看过的

电视剧《西游记》、动画片《名侦探柯南》和

少儿节目主持人金龟子时，你会不会发送

弹幕感叹“爷青回”？哔哩哔哩近日发布的

2020 年度弹幕榜单中 ，这句“爷的青春回

来了”的缩写语，凭借超 540 万次弹幕发送

量成为年度热词第一。

在青创头条 11 月创业公司传播影响

力排行 TOP100 中，凭借网络热点事件的

极高关注度，蚂蚁金服、抖音、小鹏汽车、理

想汽车和 B 站跻身榜单前 5 名。有意思的

是，小鹏汽车从上个月排行第十七位冲至

本月第三位，全凭创始人何小鹏的一封内

部信。他在信中提醒员工，“要放眼长线利

益，不能只盯着短期股价的涨跌，而应关注

自身业务的成长速度”。

值得重点关注的是，年轻人不仅在感

慨“爷青回”，还对“新国潮”“新国货”保持

了高度关注。

11 月 19 日，中国原创美妆品牌“完美

日记”母公司逸仙电商的创始团队，敲响了

上市大钟。这让完美日记在近 3 个月的青

创头条创业公司传播影响力排行中，从第

五十位升到第十四位，一路高歌猛进。青创

头条热点事件显示，完美日记也成为新消

费 商 业 现 象 中 的 典 型 案 例 。从 小 红 书、微

博、B 站、抖音，再到电梯、地铁、街边广告

牌，“完美日记是躺在营销上成长起来的”。

用素人博主带货，比明星和头部主播更具

真实感，击中了年轻人的心。

一边是完美日记要成为“中国欧莱雅”

的梦想似乎又近了一步，另一边，立志走上

“中国迪士尼”之路的国潮玩具社区泡泡玛

特也有了新发展。青创头条热点事件显示，

泡泡玛特已通过港交所聆讯，预计会在 12
月中下旬上市，成为“盲盒第一股”。

更有意思的是，自“秋天的第一杯奶茶”

后，“奶茶届”的C位之争进入了“白热化”状态。

喜茶成为中国连锁经营协会新茶饮委

员会发起成员后，对“新茶饮”提出两大标

准：天然用料、塑造品牌。这也是作为行业

开创者和代表性企业的喜茶，首次对“新茶

饮”行业明确提出自己的定义。一直“蜗居”

在湖南的茶颜悦色，这一次凭借湖南省外

首店——武汉店正式营业，冲上了微博热

搜首位，并跻身青创头条月度传播影响力

排行榜第二十三位。奈雪的茶准备上市的

传闻频出，健康新茶饮品牌沪上阿姨凭借

近亿元融资的完成，首次登上青创头条月

度传播影响力 TOP100 排行榜。

“奶茶”们又在争 C 位？新国潮和“爷青回”年轻人都爱

中青报·中青网记者 洪克非

12 月 1 日，“茶颜悦色”湖南省外首店

在武汉正式营业，顾客在门店外排起长长

的队，把这个区域品牌首次迈入湖北的消

息顶上了热搜。

其实，一个多月前，作为长沙标签之一

的“茶颜悦色”已经尝试把脚步跨进了湘鄂

边界的城市常德，同样被粉丝热捧。创业近

7 年的吕良已经做好了出征的预案，他期

望让自己的奶茶一步步走进国内大部分二

线城市。

“卖花男孩”的命运转折

与 外 界 猜 测 的“ 富 二 代 ”相 差 甚 远 的

是 ，1979 年出生的吕良 ，家人最牛的岗位

也只是“省图书馆的工作人员”。

高考失利后，吕良进入长沙电大学习

3 年，之后在市内一个影视城工作，卖爆米

花和饮料，同时还负责检票，帅气的吕良常

被戏称为“卖花男孩”。好学的他一边工作

一边学习，拿到了湖南师范大学汉语言文

学的自考本科文凭。

2001 年，一次橱窗玻璃滑落事故彻底

改变了他的命运。那次，吕良和几个同事一

起安放橱窗海报时，大片玻璃突然坠落，吕

良出于本能伸手去接，惨剧瞬间发生——

他的左臂被几十斤重的玻璃深度割伤，鲜

血四溅。

此后两年，他的左臂做了多次手术，神

经、肌腱全部重接，康复花了一年多时间，

但神经末梢已无法保有以前的功能。“一只

手 检 票 肯 定 不 行 ，总 不 能 用 嘴 巴 去 撕 票

吧”，吕良开始琢磨今后的人生路。

读电大期间，吕良就喜欢画广告画。伤

愈后，他骑着单车，走遍了长沙中心区域的

所有小门店，给有需求的门店画海报。“别

人用白底我用彩纸，别人用马克笔我用水

粉。有时画画可以搞一个通宵，累了就躺在

地上睡一两个小时”。回忆那段画海报的

时 光 ， 吕 良 称 比 现 在 满 街 开 奶 茶 店 还 快

乐——以前在影视城的工作，是父母给安

排的，没有什么存在感。而从那时开始，每

一步都是自己在全力打拼。

本世纪初，长沙餐饮娱乐业蓬勃发展，

一些酒楼餐馆更注重整体形象设计，然而

限于实力，无法设置文宣专员。市场需求之

下，最多时，吕良同时做八九个文宣兼职，

工资可以从每月 5 日陆续拿到 30 日。

勤快能干的吕良也开始得到一些餐饮

老板的赏识，一位汤煲类餐厅的负责人将

其带入了餐饮业，停薪留职的吕良由此下

了海，并一发不可收拾。

失败的餐厅老板遇到带路人

此后没多久，自信心爆棚的吕良就打

算开办一个“打粗粮概念”的盖浇饭餐馆，

试图开创一个“健康餐饮”产业，地址就选

在长沙市最核心商圈附近的小巷内。

为了打响“第一枪”，吕良辞掉所有文

宣兼职，拉上父母和舅舅一起创业。考虑将

来事业做大需要货运，他甚至让父亲去考

了一个驾照。然而，现实是残酷的，快餐店

仅开了 3 天就关门大吉，剩余的物料，一家

人花了好长时间才消耗掉。

回忆起那段灰暗的日子，吕良仍心有

余 悸 ：从 满 怀 自 信 ，到 发 现 自 己 什 么 都 不

是，唯一做对的，就是及时止损。那两三个

月，吕良萎靡不振，但创业的念头始终没有

放 弃 。重 整 旗 鼓 后 ，他 一 边 重 拾 旧 业 做 文

宣，一边等待契机。

2008 年 ， 一 位 朋 友 请 他 来 做 一 种

“魔味鬼爪”的食品宣传创意。吕良感觉

这是一个机会，不仅没收设计费用，还投

资做了股东。

当 股 东 给 吕 良 带 来 了 从 未 有 过 的 体

验：朋友非常会做生意，他领着吕良进货、

选址、打理店面、商务谈判，一步步走下来。

吕良从最初的店长，最后成长为整个企业

的实际负责人，彻底完成了从文案设计师

到企业经营者的角色转变。

虽然入股后只拿了一个月分红，可吕

良心满意足：“要从长期看，短期的利益其

实 没 有 意 义 。重 要 的 是 ，我 跟 着 一 个 聪 明

人，贴近去学。”

由于食品供应方和加盟店的管控等因

素，这一创业项目最终失败了。后来，吕

良又开了一个台湾品牌的加盟奶茶店，虽

然店面在长沙最热闹的步行街，仍然没有

成功。贤惠的妻子一边帮忙善后，一边安

抚备受挫折的吕良。二人思前想后，仍然

觉得奶茶这个行业不错，失败主要是因为

自己不懂。

分析比较之下，两人认为，以前做这类

餐饮，“一招鲜”就能成功，现在竞争的是综

合实力，口味设计、形象概念、选址、服务都

要强。吕良爱听周杰伦的歌，喜欢方文山的

词，也曾做过一些古风创意的策划，他从周

杰伦的“中国风”中得到启示，开始从传统

文 化 中 找 寻 自 己 的 定位——来一个中茶

西做，纯牛奶加上好茶叶，再用洋气的咖啡

机来现场制作。

这一次，辛苦创业多年的吕良夫妻终

于苦尽甘来。

“ 蹭 ”上 了 茶 饮 爆 发 的 时
代红利

在外界看来，“茶颜悦色”区别于其他

茶饮品牌最鲜明的标签，是“文化属性”。

比如杯子的创意，都来自名家名画：二

十四节气、优雅古装美女，这些让“茶颜悦

色”在年轻消费者心中成为传统文化的代

言，俘获了大量青年粉丝，尤其是长沙诸多

高校的大学生。

吕良称，他把年轻人对文化的理解看

得很重。一个产品或场景做出来，要去找消

费者的共鸣，“本身中国风就是一个很好的

话题。而且我们的发展，正好赶上了弘扬传

统文化的大势”。

但在同行看来，“茶颜悦色”非常善于

抓住年轻消费者。奈雪的茶的投资人、天图

资本的潘攀也投资了“茶颜悦色”。谈到为

什么投资时，他解释说：“‘茶颜悦色’有和

顾客沟通的能力。”

这一核心竞争力，吕良认为也是被逼

出来的。因为奶茶研发时他摒弃了原来的

台湾制法，改成了咖啡元素，用“牛奶+茶”

的搭配，在价格上并没有优势，“那时候很

多人骂娘：别人 6 元一杯，你这 11 元一杯，

还没‘珍珠’，你卖什么奶茶？”

吕良开始让店员“教”顾客如何享受奶

茶，常常出现店员拖着顾客不放，像唐僧一

样唠叨，要求顾客必须按照规定的方式品

尝，时常会产生点小尴尬。小票上的产品使

用提示，长篇大论得像一份产品说明书。

“ 其实很多服务行业搞不好的真正原

因，不是没有好产品，而是没有做好服务。”吕

良说。就这样，“茶颜悦色”花了几年时间的坚

持，反而形成了一个效果：大家觉得这个奶

茶店很特殊，服务很稀缺，卖得不容易。

除此之外，在维护用户黏性方面，他们

还推出了“永久求偿权”的创意——只要顾

客觉得口味有异，可以行使“一杯鲜茶”的

永久求偿权，任何时间走进任意一家“茶颜

悦色”门店要求免费重做。

此招效果显著，不少粉丝会用晒自己

“免费求偿”的经历来求点赞。更与众不同

的 是 ，公 司 的 官 方 公 众 号 还 敢 于“自 曝 家

丑”：不但会放出用户的“差评”，每个月还

会定期发布“食安自查报告”。对表现不好

的门店，不仅“通报批评”，还公布食品安全

隐患、整改要求，甚至会公布操作间的监控

视频。因为良好的互动性，他们公众号一篇

文章常常能得到上千的留言。

在吕良他们忙于耕耘之际，喜茶、奈雪

的茶等新式茶饮品牌横空出世，强势推开

一 个 奶 茶 新 时 尚 空 间 ，也 间 接 为“茶 颜 悦

色”开了路。

学习、不断进化，才能活下来

2013 年-2016 年 间 ， 喜 茶 、 奈 雪 的

茶、鹿角巷、乐乐茶等品牌相继崛起，奶

茶市场规模成倍增长。这些新式茶饮配料

方式各异，多通过口感、健康、时尚切入

市场，吸引着年轻消费者。同时，借助微

信小程序和外卖，新式茶饮更吸引了大量

线上订单，预定单和到店自取等方式，大

幅提升了店铺评效。

相比其他新式茶饮的定价稍显高端，

“茶颜悦色”的客单价基本保持 10 多元一

杯的风格。平和的吕良更欣赏“茶颜”的平

民气质，“我非科班出身，跟随的都是一些

爱好中国文化的小朋友”。

他不向往一线大城市的竞争，却期望

能先慢慢叩开各个省会城市的大门。

吕良觉得，新式茶饮的成功，得益于时

代的红利——高铁网带来的人流潮涌、购

物中心化、微信支付、社交网络的崛起，等

等。他的品牌里，传统文化被视为支柱性优

势，“毕竟任何一个外国品牌都不可能比我

们更懂中国”。

经历了多次创业失败的吕良驱动着公

司一大波 90 后的员工学习、领悟，他常把

海底捞的管理经验反复传递给骨干层，在

产品设计和管理的细枝末节上营造出品牌

的“暖色”。

长沙人习惯并喜欢这样的模式，并予

以了认同。久而久之，对长沙年轻人来说，

跟朋友出门、逛街，买一杯新出的奶茶，再

自拍发朋友圈是一种社交习惯，即便排长

队 也 心 甘 情 愿 。来 自 外 地 游 客 对“茶 颜 悦

色”的好评，甚至会被长沙人视作游客对这

座城市的认可。

事业蒸蒸日上，没有让这位在长沙已

经拥有 200 多家店面的企业家膨胀。吕良

一直坚定地拒绝加盟者的热情，然后骑着

他的小电摩，一遍遍巡视公司那些相隔不

远的店铺，审视着市场的变化。

在城市风格与市民胃口中创造时尚

一杯奶茶为何成为城市青年的标签

中青报·中青网记者 谢 洋
实习生 王萧然

“一定要靠自己!”回忆起遭遇车祸卧

床半年，到逐渐恢复行动能力后从头开始

创业脱贫的经历，已过不惑之年的陆大宇

语气坚定。

陆大宇是广西桂林阳朔县高田镇龙门

村农民，一直靠外出打零工养活一家人，

日子还算过得去。2017 年 1 月，陆大宇的

父亲突发心肌梗塞，做心脏搭建支架扩张

手术及后续治疗的费用，让这个家庭背上

了沉重的负担。祸不单行，当年 4 月，陆

大宇骑摩托车意外摔倒，多处骨折。经过

半年卧床休养，虽逐渐能下床行走，但腿

跛了，做不了重活儿。因病致贫后，陆大

宇家于 2017 年被高田镇政府认定为贫困

户，成为政府重点帮扶的对象。

上有 70 多岁的父母，下有正在读初

中的女儿，陆大宇觉得自己是家里的顶梁

柱，不能只靠妻子在超市工作的收入来维

持 生 计 。 他 从 养 殖 小 龙 虾 的 叔 叔 那 里 得

知，养虾虽然比较耗精力，但不算力气活

儿。龙门村水质资源好，气候适宜，小龙

虾养殖成熟后可直接配送至县城各大酒店

餐馆，不愁销路。

结对帮扶人帮陆大宇申请了 5 万元 5
年 期 的 政 府 贴 息 贷 款 ，2018 年 开 春 ， 陆

大 宇 和 妻 子 在 自 家 责 任 田 上 开 出 3 亩 虾

塘，摸索发展“虾稻共作”养殖技术。

第 一 次 养 殖 小 龙 虾 ， 陆 大 宇 格 外 上

心，每天白天他要到虾塘转上两趟，夜里

还会打着手电筒去巡塘查看小龙虾长势。

因为是从零开始，免不了要走些弯路。刚

开始放虾苗进塘时，陆大宇知道小龙虾的

领地意识很强，为了提高养虾密度，要用

水草将虾隔开。但新栽种下去的水草还没

长大，虾苗将细弱的水草全部咬断，水草

长不好，虾苗也难存活。

此外，治理青苔也让陆大宇一度感到

棘手。阳光直射造成虾塘青苔大量生长，

一开始陆大宇并没在意，直到虾苗缺氧大

批死亡，才让他意识到问题的严重。通过

学习摸索，陆大宇才知道需要提高水体肥

力降低水下能见度，青苔才会消失。

对 于 贷 款 创 业 的 陆 大 宇 来 说 ， 每 一

分 钱 都 恨 不 得 掰 成 两 半 花 。 他 在 虾 塘 里

清 淤 、 投 料 用 的 工 作 船 ， 是 自 己 用 装 蜂

蜜的塑料桶捆在一起制作的，“市面上买

条船差不多要花 1200 元，办法都是被逼

出来的”。

经过一年的努力，2018 年陆大宇收获

了近 1000 公斤虾，“那一年的收益我记得

很清楚，平均一斤 22 元，投入进去的成本

一年全部回本”。也是在这一年，这个不向

命运低头的男人靠自己的双手脱了贫。

2019 年，他和家人又将虾场扩大到 5
亩水面，并率先养殖自己培育的虾种。让

他 喜 出 望 外 的 是 ， 小 龙 虾 的 产 量 比 2018
年翻了一倍，除掉成本，算下来纯收入能

超过 5 万元。

今 年 年 初 受 新 冠 肺 炎 疫 情 影 响 ， 阳

朔 县 的 旅 游 业 及 餐 饮 业 大 受 打 击 ， 小 龙

虾 到 收 获 时 ， 县 城 里 的 餐 馆 却 接 连 几 个

月 都 没 有 生 意 。 对 口 帮 扶 的 镇 干 部 李 源

俊 了 解 到 陆 大 宇 的 困 难 后 ， 帮 忙 联 系 自

己 的 朋 友 、 战 友 帮 忙 分 销 小 龙 虾 。 高 田

镇 政 府 也 向 县 城 的 酒 店 商 家 发 出 倡 议 ，

并 通 过 补 贴 等 方 式 ， 鼓 励 他 们 优 先 选 购

贫困户的水 （农） 产品。

“ 我 打 算

将 闲 置 农 田

全 改 成 虾 塘 ，

争 取 把 虾 塘

扩 大 两 倍 ，相

信 生 活 会 越

来 越 好 的 。”

谈 及 未 来 打

算 ，陆 大 宇 充

满了憧憬。

因病致贫不等不靠 养虾打赢“翻身仗”

中青报·中青网记者 孟佩佩

90 后 北 京 女 生 王 萱 准 备 在 网 购 平

台购买椰子水时，偶然发现一家专门售卖

临期食品的网店，多种多样的几乎是正价

产品 1-3 折价格的小零食，让她忍不住

“剁了手”。没想到到货后，口感还不错。最

近，她又瞄准了一家专门售卖临期进口巧

克力的网店，对她来说，“折后23元一盒对

比正价89元一盒的诱惑太大了”。

90 后 男 生 赵 鸿 宇 也 喜 欢 在 大 型 超

市的临期食品专柜购买酸奶。“买二送五

真的太实惠了”，他对记者说，这些酸奶

保质期大概还有一个多星期，但买回家

去两三天就喝完了，“没有过期就没有问

题，像酸奶、牛奶和膨化食品等都不会影

响口感”。不过，他觉得，临期的生鲜产品

还是不会去买，“口感会受影响”。

近几年，临期食品受到越来越多年

轻人的关注。口感没有变化，价格反而

低廉，让曾经小众的临期食品市场变得

更有吸引力了。豆瓣平台上，“我爱临期食

品”小组自今年9月创建以来，不到3个月

里吸引了两万多网友加入。标榜“用打折

的价格吃到不打折的美味”，许多网友在

小组里“安利”自己购买过的临期食品、

“踩到的雷”和身边的临期食品店。

记者随机走访了几家大型超市和便

利店，发现一些超市专门设置了临期货

品专柜，售卖的产品不仅有各类零食、饮

品，还有日化用品等。与正价产品不同的

是，超市会在商品明显位置贴上特别标

签，提示产品有效期限。许多便利店也会

将临期食品摆放在结账台附近，顾客结

账时，收款员会询问是否需要看看临期

促销产品。同样，在电商平台搜索发现，

临期食品网店多达几十家，甚至还有已

经开设了 5-9 年的老店。有媒体称，“临

期食品已经撑起了百亿市场”。

相关数据统计显示，全球每年浪费

的食物价值达上万亿美元，重量超过 13
亿吨，而临期食品是其中的重要部分。如

何“变浪费为宝”？一些创业青年瞄准了

这个新赛道。

今年 2 月，互联网从业者吴扬在电

商平台开了一家临期食品专卖店，第一

次进了不到 2000 元的食品，没想到两

周 时 间 就 卖 光 了 。 几 个 月 下 来 ， 也 有

30%左右的老顾客在不断回购。虽然因

为没有找到好的商业模式而结束了网店

生意，但他仍然看好这个市场。

宝妈丁兰设想了几年的临期食品专

卖店，今年终于在北京的一家写字楼里

开张了。因为做销售工作，她有灵活的时

间经营小店。每天下午到晚上营业，在周

边办公的年轻人总喜欢在休息时间过来

买 买 零 食 、喝 杯

咖啡、聊聊天。虽

然 刚 刚 起 步 ，客

流 量 不 是 特 别

多 ，但 对 于 她 来

说，“本阶段的经

营状况已经让我

很 满 意 了 ，对 未

来也充满希望”。

年轻人撑起

临期食品市场

吕良
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